

CUADERNOS SALMANTINOS DE FILOSOFÍA
Vol. 50, 2023, 311-313
ISSN: 0210-4857, E-ISSN: 2660-9509

UNA MIRADA CALMADA SOBRE LA HISTORIA DE LA FILOSOFÍA ESPAÑOLA

A CALMED VIEW ON THE HISTORY OF SPANISH PHILOSOPHY

Reseña de: V MORA, José Luis y HEREDIA, Antonio, *Guía Comares de Historia de la Filosofía Española*. Granada: Comares, 2022, 359 pp.

MARÍA MARTÍN GÓMEZ

Doctora en Filosofía
Profesora de Filosofía española e iberoamericana
Universidad de Salamanca
Salamanca/España
mariamargo@usal.es
ORCID: 0000-0003-2537-3383

Recibida: 12/12/2022
Aceptada: 20/09/2023

La editorial Comares ha tenido a bien publicar, en su serie “Guías de”, una nueva guía sobre filosofía española que ha visto la luz en este año 2022. La editorial Comares ya había apostado por esta rama de especialización, al publicar en su catálogo de autores, años antes, una Guía dedicada al pensamiento filosófico de Xavier Zubiri y otra a José Ortega y Gasset. Sin embargo, en esta ocasión, se trata de un estudio más global, por cuanto no se aborda la obra de un autor concreto, sino que la Guía realiza un recorrido histórico sobre el pensamiento acontecido en nuestro país (o fuera de él en el caso de los autores del exilio).

Los encargados de editar esta guía sobre filosofía española son José Luis Mora y Antonio Heredia Soriano, reconocidos especialistas en la materia, y profesores de la Universidad Autónoma de Madrid y de la Universidad de Salamanca respectivamente. Como todas las Guías de esta colección, la finalidad de

la obra es dar a conocer lo mejor de la temática seleccionada y, para ello, estos dos profesores han contado, con la ayuda de diecisiete autores de los diecisiete capítulos, en cuya redacción todos ellos -se nota bien a las claras- se han esforzado por sintetizar, en breves páginas, temas y problemas tan amplios como la cultura de las tres grandes religiones en la Edad Media hispana (Rafael Ramón Guerrero), el barroco español (Miguel Grande Yáñez) o el exilio del 39 (Elena Trapanese).

Como explica José Luis Mora en su presentación, los trabajos publicados en este volumen son herederos de la investigación realizada durante las cuatro o cinco últimas décadas referidos a “épocas, temas y autores sobre los que teníamos un conocimiento insuficiente” (p. IX). Sin entrar en debates previos sobre la posible existencia o inexistencia de esta particular rama del saber, y tampoco sin querer atender “a viejas polémicas decimonónicas” (p. XVII), los autores ofrecen al lector “un trazado de nuestra historia riguroso y sencillo” (p. XVII), mostrando, únicamente, aquellos temas y autores nucleares que han sobresalido a lo largo de la historia. Sabedores, por tanto, de este enfoque sintético, no debemos acercarnos a esta obra conjunta en busca de ese matiz del pensamiento autoral que no aparecerá o de este otro nombre de filósofo menor que seguramente no estará. La guía no es -no podía ser- una historia de la filosofía española “entera y verdadera” por cuanto los historiadores sabemos bien que no siempre se puede incluir en el denominado relato histórico todo lo que eso implica respecto del trabajo de investigación. Este tipo de riesgos metodológicos lo conocen muy bien los dos investigadores encargados de redactar los capítulos tal vez más complejos de realizar por abordar allí temas y nombres contemporáneos. Nos estamos refiriendo a Roberto Albares autor de “La filosofía de la transición: 1965-2000. La recuperación de las tradiciones españolas en el marco europeo y americano”, y también a José Luis Villacañas, quien ha elaborado un capítulo sobre “La filosofía en el primer tercio del siglo XXI: experiencia y expectativa”.

Además de los investigadores ya citados (Rafael Ramón Guerrero, Miguel Grande Yáñez, Elena Trapanese, Roberto Albares y José Luis Villacañas) el lector de esta guía encontrará trabajos firmados por Inés Fernández-Ordóñez (en un magnífico ensayo sobre el origen de la identidad española), Javier García Gibert (que ha sabido condensar muy bien todo el Renacimiento español), Pedro Calafate (reconocido estudioso sobre lo que él mismo ha denominado Escuela Ibérica de la Paz), Pablo Badillo (abordando un tema tan complejo como política y razón de Estado en el siglo XVII), Francisco Sánchez-Blanco (autor de una admirable síntesis sobre los novatores), José M. Sevilla (experto en la ciencia histórica hispánica de los siglos XVII y XVIII), Francisco Castilla (quien, con su genial pluma, da cuenta del cambio del XVIII al XIX), Ignasi Roviró (ofreciendo un trabajo muy formativo sobre el Romanticismo), Fernando Hermida (quien trata temas de su especialidad: la España del último tercio del siglo XIX),

Stephen Roberts (dando muestras de su amplio conocimiento sobre el modernismo hispanoamericano), Francisco José Martín (uno de los mayores especialistas que tenemos en la generación del 14) o Gerardo Bolado (que realiza un trabajo espléndido presentando la siempre difícil temática de la filosofía en la España nacional-católica).

Como en todos los trabajos de esta doble naturaleza (filosófica e histórica) habrá quien piense en ausencias. Siempre se puede haber contado con otros y con otras colegas, pero en general están los que son. Todos los autores han sabido compendiar sus temáticas y han respetado los límites de cada capítulo. Al final de la lectura, se tiene la impresión de que se ha logrado una gran adecuación entre los capítulos y sus partes ya que no se observan solapamientos de temas a la vez que se mantiene una línea argumental similar.

Por lo demás, la Revista “Cuadernos salmantinos de filosofía” debe estar satisfecha, pues en esta monografía también se le atribuye un papel fundamental en el desarrollo de la historia de la filosofía española. En efecto, junto a otras editoriales y revistas destacadas, “Cuadernos salmantinos de filosofía” es citada a propósito de su compromiso con la filosofía española por cuanto desde sus primeros números viene dando cuenta de seminarios sobre filosofía española, como el Congreso celebrado en Santiago de Compostela, en 1973, bajo el lema “La filosofía española en la actualidad” (p. XIV). Asimismo se reconoce la labor de los estudios que sobre historia de la filosofía española tuvo siempre la Universidad Pontificia de Salamanca (p. XVI) y cómo, desde la creación de la Revista “Cuadernos salmantinos de filosofía”, se aceptaron siempre artículos y trabajos sobre esta temática, siendo, todavía hoy, la filosofía española e iberoamericana, uno de los contenidos prioritarios en sus secciones.

En este sentido, son muchas las instituciones y grupos que se distinguen como pioneros en la consolidación de esta disciplina. Se trata de mostrar también la buena salud de la que goza actualmente esta rama del saber que si bien en esta Guía se limita únicamente a la “filosofía española”, como explica Roberto Albares en su estudio, ya no es posible deslindarla del pensamiento iberoamericano. De otro lado, José Luis Villacañas, en el capítulo final, queriendo ofrecer expectativas que todavía deberían estudiarse desde esta perspectiva, insiste en la necesidad de mirar a América y atender a la filosofía iberoamericana. También es nuestro deseo: que a esta *Guía de la filosofía española* le siga pronto otra Guía sobre Filosofía iberoamericana.